

ders in der fortschaffenden Mechanik — und die Entdeckung der wunderbaren, nie geahnten, Riesenkraft in dem, mit wenigem Brennmaterial höchst wohlfeil zu erzeugenden, Wasserdampfe, welche zuerst durch den Engländer Watt gegen das Jahr 1770 angewandt, zu Ende des verflossenen Jahrhunderts, auf Befehl Friedrichs des Großen, vom Oberbergrath Bückling, nach wiederholten Entsendungen nach England, zuerst — obwohl in unvollkommnerer Gestalt — auf den Continent verpflanzt, zu allererst in einer Dampfmaschine auf der Saline Schönebeck angewandt wurde, ist es, wodurch unserem Zeitalter eine unvermeidliche materielle Reform bevorsteht, indem die sonst angewandte Menschen- und Thier-Kraft, im Vergleich mit jener Naturkraft — welche selbst die Wirkungen der von den größten Wassergefällen bewegten Maschinen weit hinter sich zurückläßt — als ein wahres Nichts erscheint.

Bemerkenswerth und in der Geschichte nachzutragen bleibt hierbei die, für den ächten Hessen erhebende, jedoch kaum jemals bekannt gewordene, Thatsache, daß schon weit früher ein Hessenfürst,